



ACODECOSPAT

# VIGILANCIA TERRITORIAL KUKAMA

Cartilla informativa

*“Velaremos por los intereses del pueblo y su protección, estaremos alertas, cuidaremos la seguridad de nuestras comunidades, seremos responsables con nuestras necesidades y no negociaremos ni pactaremos con intereses que buscan dividirnos. La unidad de nuestro pueblo, de nuestra organización, de nuestras familias, es nuestra principal fortaleza”.*



Gladis Davilla, vigilante de ACODECOSPAT.

La **Asociación Cocama de Desarrollo y Conservación San Pablo de Tipishca (ACODECOSPAT)** representa a 63 comunidades del pueblo indígena Kukama Kukamiria de la cuenca del bajo Maraón, en la provincia de Loreto de la región Loreto, en Perú.

El territorio ancestral de nuestras comunidades se ubica al interior y en el entorno de lo que el Estado peruano ha denominado Reserva Nacional Pacaya Samiria, un bosque y sistema de lagos y ríos inmenso de casi dos millones de hectáreas. Allí hayamos una millonaria biodiversidad y armonías ecológicas hermosas y sumamente frágiles, preservadas por el cuidado de nuestros ancestros.

El kukama es un pueblo alegre, dialogante, amistoso; y al mismo tiempo fuerte y luchador. Nuestra asociación tiene como visión principal la defensa de la Vida Plena, cuya razón y corazón habita en nuestros bosques, ríos, seres espirituales, tierras, animales, plantas y en nosotros mismos.

La vigilancia es una práctica que realizamos desde que padecemos la invasión y saqueo de nuestros territorios ancestrales, constatando el saqueo de

recursos y la destrucción de la vida por los “afuerinos”, gente ajena a nosotros. Una buena vigilancia debe enfrentar las nuevas estrategias de las grandes transnacionales y los Estados, por eso constantemente debe mejorarse.

Desde la visión kukama, la vigilancia territorial debe abarcar todos los aspectos de nuestra vida. Nuestros vigilantes territoriales deben acceder a una formación integral, desarrollando actividades que ven los problemas comunales y territoriales desde una mirada integral, considerando además las necesidades específicas de acuerdo a su territorio comunal, ya sea zona petrolera o maderera, en conflicto con empresas turísticas, vigilando el sector educativo u otros.

Desde la interculturalidad, los derechos indígenas, el control territorial, así como desde la institucionalidad y la justicia indígena, la vigilancia territorial kukama es una propuesta que debe prevenir, afrontar y ayudar a la solución de conflictos, todo ello desde nuestra visión de vida, desarrollo y conocimientos propios.



*El territorio de las comunidades afiliadas a ACODECOSPAT se ubica en el corazón de la Amazonia peruana, en la zona donde se ubica la Reserva Nacional Pacaya Samiria, un bosque de suelos húmedales bendecido por la millonaria biomasa y diversidad de especies; pero dañado y amenazado por la presencia de actividades extractivas y políticas sostenidas en el despojo territorial.*

El vigilante territorial kukama colabora en la identificación y registro de conflictos que se generan en las comunidades a causa de actores o actividades externos a nosotros. Participan en el reporte del mismo a las autoridades correspondientes y así como en las actividades necesarias para resolver conflictos, garantizando la participación y ejercicio de la autoridad indígena: la asamblea, el apu, la federación u otros.

Rechazamos a aquellas personas que buscan aprovecharse y vivir de la desgracia y el dolor de nuestros hermanos y hermanas, con el fin de negociar con las empresas y adquirir protagonismos

oportunistas. Repudiamos a quienes ven en la lucha indígena y en la defensa del territorio un espacio para la mentira y la estafa. Aquello no corresponde a la visión de Vida Plena y al respeto que exigimos.

Una vigilancia territorial sólida y bien formada es el primer paso hacia una buena reflexión interna para la identificación de problemas y el diálogo fuerte; es el primer paso hacia argumentos técnicos, hacia la propuesta propia; es un paso más en la estricta fiscalización del respeto de derechos. Fortalecer la vigilancia es fortalecer nuestras bases, nuestras organizaciones y nuestras visiones de futuro.

**Fortaleciendo la Vigilancia Indígena**



**ACODECOSPAT**

Dirección: Calle Bolívar 458, Iquitos, Loreto, Perú.  
acodecospat@yahoo.es / acodecospat@gmail.com

Facebook: /wika ritama kukama



La construcción de nuestro futuro es todos los días. La fortaleza de nuestro pueblo, de sus comunidades y nuestra federación es la unidad. El pueblo kukama es autónomo, cree en su propio desarrollo indígena. **El Estado y sus instituciones nacionales y regionales tienen obligaciones que no se están cumpliendo plenamente, por ello siempre levaremos la voz.** Los kukamas no somos mendigos de derechos, luchamos por nuestro futuro y defendemos nuestra dignidad.

Nos reconocemos vigilantes de los derechos y del territorio kukama frente a los proyectos públicos o privados que afectarán nuestras vidas. Cuando se ha pretendido vulnerar nuestra vida en paz, cuando se ha pretendido hacernos daño y maltratarnos, hemos sabido levantarnos. Así sucedió frente al proyecto **Hidrovia Amazónica** (desde el año 2013 a la fecha), frente a los futuros lotes petroleros del río Marañón como son los **Lotes 173, 193 o 194** (en los años 2013 y 2014) o el **Lote 124** en el Nahuapa (entre los años 2007 y 2009). También hemos denunciado la **contaminación petrolera en el Lote 8X operado por Pluspetrol** al interior de la Reserva Nacional Pacaya Samiria, en donde hemos logrado que se realice el primer monitoreo ambiental integral luego de 17 años de actividad e impunidad (2013). Fuimos los primeros en denunciar la precariedad y exigir el cambio del **Oleoducto Norperuano** (junio 2014 a la fecha), infraestructura que ha generado reiterados desastres ambientales varios territorios de comunidades indígenas, como lo son **Cuninico, San Pedro de Urarina y San José de Saramuro** (junio y noviembre del año 2014).

No estamos contra el Estado o contra las empresas. Solo exigimos respeto a nuestra historia, al territorio y a la memoria. Respeto a los viejos y a nuestros hijos e hijas. La propuesta indígena salvaguardo la Amazonía desde tiempo remotos, la propuesta indígena protege el futuro. Nuestro territorio es nuestra vida, nuestra vida es la Vida Plena.

#### Perfil del monitor kukama:

1. Intachables.
2. Valientes.
3. Responsables.
4. Con vocación.
5. Aman a su pueblo.
6. Fuerte.
7. Decidido.
8. Flexible y no violento.
9. Inteligente.
10. Ordenado, ordena.
11. No es mentiroso.
12. Zorro.
13. Trabajador.
14. No se deja comprar.
15. Con conocimiento espiritual.
16. Identificado con su pueblo.
17. Líder.
18. Capacitado.
19. Con capacidad entendimiento.
20. Comprometido.
21. Hábil.
22. Coraje.
23. Coordina bien.
24. Con visión.
25. Buen padre o buena madre, buen marido o buena mujer.



Foto base: Mirachel Meza Carrion, abril 2016.



(a) **Derrame** en Cuninico por mal estado del Oleoducto Norperuano, operado por Petroperú; cerca de 4 mil barriles de petróleo derramados (junio 2014). (b) **Mobilización**. Iquitos, junio de 2010. Kukamas y sociedad civil protestan contra Pluspetrol por derrame de 500 barriles de petróleo. (c) **Vigilante**. Ander Ordoñez, apu de comunidad Tupac Amaru en lagunas de petróleo de la Reserva Pacaya Samiria, Lote 8X, operado por Pluspetrol. (d) **Estudio Toxicológico**. Alejandro Taminchi, apu de comunidad San Jacinto, acompaña muestreo en campo de la investigación.